



FORO DE POLÍTICAS PÚBLICAS DEL AGUA

*AUDITORIO JOSÉ LUIS SÁNCHEZ BRIBIESCA
TORRE DE INGENIERÍA
CIUDAD UNIVERSITARIA*

30 DE OCTUBRE DE 2009

CLAUSURA

MENSAJE DE CLAUSURA

Dr. Sergio Alcocer, Secretario General de la UNAM

Buenas tardes tengan todos ustedes. Antes de venir para acá tenía acuerdo con el Rector y me preguntó cómo estaba saliendo el Foro de Políticas Públicas. Le comenté que había tenido comunicación con el Dr. González Villarreal el día de ayer y que ciertamente había mucho interés en los temas y que se habían quedado mucho más tiempo de lo previsto, comentando y discutiendo. Me pidió que les enviara un saludo y que les reiterara lo que les señaló el día de ayer, sobre la importancia que la Universidad tiene en cuanto al establecimiento de una propuesta de política pública, en este caso, en el tema del agua.

La Universidad lo ha hecho en años recientes, en el debate de la reforma energética, lo hemos hecho recientemente sobre temas de carácter económico y por supuesto, el tema del agua no puede escapar del alcance por la importancia que tiene en la Universidad como materia de estudio, como materia de impartición en docencia, como parte de la extensión que la Universidad realiza.

Así, les envío un saludo del Rector y agradezco la presencia de varios Directores de Facultades, de Institutos y Centros que nos acompañan el día de hoy. Por supuesto, agradecer a todos ustedes su presencia.

Inicio agradeciendo a los organizadores de este Foro, aquellos que desde el punto de vista logístico lo hicieron posible, pero quiero agradecer muy especialmente a los ponentes, a

los moderadores, a los coordinadores; todos ellos de muy alto nivel, que han compartido con gran generosidad, con gran amplitud, sus conocimientos y sus puntos de vista. Por supuesto agradecer a ustedes, asistentes a este Foro. Agradezco muy especialmente a los estudiantes que se han tomado el tiempo para estar en este tan importante acontecimiento y poder aprender de la mano de los especialistas, de un sinnúmero de temas y de conceptos.

Queda clara que la capacidad de convocatoria de la Universidad es muy amplia, lo visto el día de ayer en la inauguración y el día de hoy, con una nutrida asistencia, y también reconocer la participación de los asistentes, ya que como fue señalado en resúmenes muy apretados que nos dijeron varios de los conceptos y de las propuestas, provinieron de la audiencia, así que muchas gracias.

Retomo varios de los temas que me fueron señalados y varias de las recomendaciones que le hacen a la Universidad, no con el ánimo de devolverlas a ustedes pero sí un poco para señalar el interés que hay en la Rectoría, por supuesto apoyar a la Red del Agua de la Universidad y que nos ayuden a identificar y empiezo con alguna de estas propuestas, por ejemplo, con el tema de los proyectos interdisciplinarios.

Como se mencionaba el tema del agua es multifactorial, requiere de una participación multidisciplinaria, en el caso de la Universidad inter-entidades, en el caso nacional inter-institucional, que nos ayuden a identificar este tipo de proyectos, que podamos apoyar, que podamos financiar a través de los canales que la Universidad tiene para el efecto que puede ser la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA) donde podamos abrir, a través de la Red del Agua de la UNAM una suerte de convocatoria, para desarrollar proyectos interdisciplinarios que sirvan como capital semilla.

Los proyectos para desarrollar protocolos de los proyectos y después puedan conseguir financiamiento de la Comisión Nacional del Agua, a través de su fondo sectorial con el CONACYT, con fondos mixtos como el caso de los estados, de donaciones como es el caso de la Fundación Gonzalo Río Arronte que generosamente ha patrocinado esta reunión, este Foro, u otras bolsas de recursos.

Les pediría que pensáramos en esta dirección, igualmente que nos ayudaran en pensar o en construir un programa de capacitación. Creo que lo que nos decía la Dra. Vilaclara, en el sentido de capacitarnos a nosotros mismos es más que necesario, tenemos a nuestro alcance TV UNAM, Radio UNAM, el portal de internet, en donde cada vez más los estudiantes bajan información y es mucho más asequible para ellos.

El internet ofrece una enorme oportunidad y creo que hay que construir, desarrollar contenidos, nosotros estaríamos en la mejor disposición de apoyar algo que hemos estado empujando es a través de los programas institucionales como el PAPIME para el mejoramiento de la enseñanza, pues podríamos abrir igualmente una vertiente en donde apoyemos material de carácter docente relacionado con el agua o que podamos enriquecer el currículo del agua y los programas de las asignaturas con algunos temas del agua.

Se señalaba la necesidad de flexibilizar los planes de estudios, estamos trabajando en una propuesta que esperamos someter al Consejo Universitario, seguramente a principios del año que entra, de una modificación a los reglamentos que corresponden para flexibilizar la currícula de manera que sería muy importante que empezáramos a trabajar desde ahorita para que este sea un primer proyecto, una primera, voy a llamar “plan de estudios” entre comillas o una serie de planes de estudios que podamos flexibilizar.

Tomo el tema de la ANUIES, es un tema que seguro les va a ser de mucho interés a muchísimas universidades, si no es que por supuesto a todas. Creo que la Red del Agua de la Universidad puede y debe convertirse en una especie de cruzada moderna, alrededor del tema del agua y no únicamente dentro de la Universidad. Yo me iría un poquito afuera, hacia el entorno inmediato de la FES-Aragón y de la Ciudad Universitaria, que somos geográficamente los que estamos aquí representados en la Universidad, el pedregal de Santo Domingo o las colonias vecinas de la FES-Aragón, como a través del servicio social o de los propios profesores, investigadores a través de cursos que podamos ofrecer entre semana o el fin de semana, podamos beneficiar a la población y enseñarle como hacer un mejor uso del agua.

Es importante usar mejor el agua, independientemente de que paguen o no paguen el agua, sea alta o baja la tarifa. Creo que eso es importante. Yo los invitaría a que planeáramos una estrategia de cómo acercarnos. Recientemente platicaba con el Delegado de Coyoacán sobre cómo podríamos, la Universidad, acercarse a los vecinos de Coyoacán y que no nos vean como un problema de tráfico o peor cuando hay un partido de fútbol, peor cuando el partido es entre semana y en la noche, peor cuando jugamos contra el América. Queremos que nos vean como parte de la solución de la comunidad, entonces ahí podemos trabajar de forma importante.

Estoy seguro que saldrán de este encuentro memorias, me parece importante y ofrecemos lo necesario por parte de la Rectoría para hacer los acercamientos con las Cámaras de Senadores y Diputados para que las conclusiones, que de manera muy apretada nos han referido nuestros colegas, podamos transmitirlos y podamos empezar una intercomunicación con ellos, un diálogo que nos permita revisar el tema de la Ley de Aguas Nacionales y ofrecer, en el caso de jurídicas, para que encabezara un esfuerzo de comunicación sobre los aspectos que requieren una revisión y una modificación o en el caso para nuestras Facultades de Economía, el Instituto de Investigaciones Económicas o las Facultades de Estudios Superiores donde se cultiva la economía, igualmente pensar en estos nuevos esquemas de financiamiento.

Me comentaba el otro día el Director del Fondo Nacional de Infraestructura (FONADIN), con cierta molestia sobre cómo se definen las tarifas. Él me dice: “es que nosotros damos un subsidio a través de BANOBRAS del 40%, el 60% que se dividen entre el número de usuarios y esa es la tarifa, pero realmente ese no es el costo de la infraestructura, no incluye la operación”, no hay un mecanismo o una visión de amortización de la inversión que es el problema que tenemos ahorita con las redes de distribución de la Ciudad de México para amortizar la disminución de pérdidas, se tiene que haber un contrato multianual y no hay manera de amortizarlo.

Me parece que hay que construir esto y creo que los temas que ustedes mencionan por supuesto son fundamentales, mencionaba el Dr. Gay y el Dr. Domínguez, la necesidad de

instrumentar y de monitorear. La Universidad tiene mucha experiencia en estos temas, a lo largo de años, no únicamente del agua sino en otro tipo de fenómenos. En alguna ocasión conversando con la Comisión Nacional del Agua se veía la necesidad de contar con un sistema de información del agua, que algo se ha trabajado en su construcción. Yo creo que la Universidad podría perfectamente contribuir con la arquitectura, la definición de la arquitectura de un sistema de estos, incluso con su operación en los primeros años y después en la transferencia de este mismo sistema a quien corresponda a la Comisión Nacional del Agua o algún otro observatorio.

Podría repetir muchos temas que han sido señalados por los especialistas, únicamente me limitaría a pedirles que sigamos trabajando en el tema del agua, en la Red del Agua de la UNAM, creo que es un esfuerzo que bien merece la pena por varias razones. Primero, por el tema en sí; segundo, porque es una modalidad que la Universidad estaríamos experimentando y que aunque lo hemos hecho a escala más pequeña, en algunos proyectos de interés muy científico, creo que este por ser de un interés y un impacto social tan amplio, debemos demostrar que en la Universidad somos capaces de trabajar en equipo, de respetar, de asimilar los puntos de vista, llegar a consensos, llegar a acuerdos, de manera que estos acuerdos podamos llevarlos a quienes deben de tomarlos a nivel nacional, como podrían ser los legisladores o los tomadores de decisiones en el ámbito del poder ejecutivo local o federal.

Les agradezco a todos, de nuevo a los ponentes, a los moderadores, a los coordinadores, a los asistentes, a los organizadores, deseándoles que este Foro sea el primero de muchos encuentros relacionados con estos temas. Reitero el interés y el compromiso de la Rectoría y por supuesto de la Secretaría General, de apoyar todas estas iniciativas y señalarles que estaré muy atento a estas propuestas que puedan surgir para que rápidamente las podamos implantar.

Agradezco por el éxito de este encuentro, enhorabuena, muchas gracias.